

GACETA OFICIAL

SEGUNDA EPOCA

EDICION DIARIA

ANO VII.

Panama, 8 de Agosto de 1910.

NUMERO 1193

PODER EJECUTIVO

Segundo Designado Encargado de Poder Ejecutivo.

Carlos A. Mendoza

Despacho oficial: Palacio de Gobierno, Avenida Central, Casa particular: Calle 14 Oeste No. 178.

Secretario de Gobierno y Justicia.

Ramón M. ValdésDespacho oficial: Palacio de Gobierno, segundo piso, Calle 3^a, Casa particular: Parque de la Independencia, número 43.

Secretario de Relaciones Exteriores,

Samuel LewisDespacho oficial: Palacio de Gobierno, segundo piso, Avenida Central, Casa particular: Calle 6^a número 56.

Secretario de Hacienda y Tesoro.

Ramón F. Acevedo

Despacho oficial: Palacio de Gobierno, tercer piso, Avenida Central, Residencia particular: Hotel Central, Parque de la Independencia.

Secretario de Instrucción Pública.

Eusebio A. MoralesDespacho oficial: en el tercer piso del Palacio de Gobierno, Avenida Central, Casa particular: Calle 9^a número 37.

Secretario de Fomento.

José E. LebreveDespacho oficial: en el primer piso del Palacio de Gobierno, Calle 1^a, Casa particular: Parque de la Independencia, número 48.**Juan B. Sosa**,

EDITOR OFICIAL

Calle Avenida A número 161.

CONTENIDO**PODER EJECUTIVO.**

Páginas

Presidencia de la República.

Acta de la sesión celebrada por el Consejo de Gabinete el día 28 de Julio de 1910.

Secretaría de Relaciones Exteriores.

Decreto número 48 del 10 de Julio, sobre el cual se hace un nombramiento. 1005

Decreto número 49 del 10 de Agosto, sobre apropiación de un crédito adicional al Presupuesto de la República en curso para el pago de gastos relativos a la administración consular. 1005

Decreto número 50 del 3 de Agosto de 1910. 1005

Carta de Naturales. 1005

Consulado General de la República en San Francisco (California).

Acta del señor Cónsul General de la República de Panamá en San Francisco, California, 4^a Señoría el Se-cretario de Relaciones Exteriores correspondiente al mes de Junio y 1005
septiembre (memoria de 1910).

1005

Consulado General de Panamá en Nueva York.

Resentimiento de la Corte del Consulado General en la República de Panamá, en Nueva York, correspondiente al mes de Junio de 1910. 1005

Consulado General de la República de Panamá en Kínderg (Francia).
Cuenta del Consulado General de la República de Panamá en Kínderg, 30-
miento en el mes de Junio de 1910. 1005

Secretaría de Hacienda y Tesoro.

Sección Primera.

Resolución número 107 de 2 de Agosto de 1910. 1005

Resolución número 110 de 2 de Agosto de 1910. 1005

Resolución número 112 de 3 de Agosto de 1910. 1005

Resolución número 113 de 3 de Agosto de 1910. 1005

Resolución número 114 de 3 de Agosto de 1910. 1005

Secretaría de Instrucción Pública.

Sección Tercera.

Resolución número 115 de 3 de Agosto de 1910. 1005

Decreto número 51 de 3 de Agosto de 1910. 1005

Secretaría de Fomento.

Decreto de registro de marca de la
fábrica número 101. 1005

Tesorería General de la República.

Estado de Caja de la Tesorería General de la República del día 1^a de Agosto de 1910. 1005Estado de Caja de la Tesorería General de la Provincia del día 1^a de Agosto de 1910. 1005

Estado de caja de la Tesorería General de la Provincia del día 3 de Agosto de 1910. 1005

Tribunal de Cuentas.

Primera sección.

Auto número 36 de 21 de Julio de 1910. 1005

Auto número 37 de 22 de Julio de 1910. 1005

Auto número 38 de 23 de Julio de 1910. 1005

Auto número 39 de 24 de Julio de 1910. 1005

Provincia de Bocas del Toro.

Resolución número 108 de 24 de Julio de 1910. 1005

Provincia de Colón.

Administración provincial de Hacienda.

Estado de Caja de la Administración Provincial de Hacienda del día 25 de Julio de 1910. 1005

Estado de Caja de la Administración Provincial de Hacienda del día 26 de Julio de 1910. 1005

Cuatro comparecimientos de los errores cometidos en la Administración Provincial de Hacienda de Colón, durante los meses de Junio de 1909 y 1910. 1005

Avíos oficiales. 1005

Poder Ejecutivo Nacional**ACTA**

de la sesión celebrada por el Consejo de Gabinete el día 28 de Julio de 1910.

En la ciudad de Panamá, á los veinticinco días del mes de Julio de mil novecientos diez se reunió el Consejo de Gabinete, presidido por el Señor Encargado del Poder Ejecutivo con el objeto de considerar la solicitud del señor Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Tesoro, por la cual pide la apertura de un crédito suplemental para abonar las necesidades urgentes de servicio administrativo á la Administración de Tierras Balibás e Indígenas (P), y Administración de Muebles Nacionales (M), montante á B 1.000,00.

Habiéndose deliberado sobre la creación de dicho crédito, y considerado que es de imprescindible necesidad, se aprobó por unanimidad la apertura del mismo.

El Encargado del Poder Ejecutivo,
CARLOS A. MENDOZA.

El Secretario de Gobierno y Justicia,

RAMÓN M. VALDÉS

El Secretario de Relaciones Exteriores,

S. LEWIS

El Secretario de Hacienda y Tesoro,

R. P. ACEVEDO

El Secretario de Instrucción Pública,

EUSEBIO A. MORALES

El Secretario de Fomento,

J. E. LEBREVE**Secretaría de Relaciones Exteriores****DECRETO NÚMERO 48 DE 1910.**

(DE 28 DE JULIO)

por el cual se hace nombramiento.

El Encargado del Poder Ejecutivo.

En uso de sus atribuciones legales,

DECRETAR:

Artículo único. Nombra al señor doctor Antonio Valenzuela Moreno, Cónsul general de la República en la ciudad de Grimsby, Reino Unido de la Gran Bretaña e Irlanda.

Comuníquese y publíquese.

Dado en Panamá, á 28 de Julio de 1910.

CARLOS A. MENDOZA.

El Secretario de Relaciones Exteriores,

cial al Presupuesto de la vigencia en curso para el pago de gastos relacionados con el servicio consular.

El Encargado del Poder Ejecutivo,

Por disposición del Consejo de Gabinete, y en uso de las facultades que se le confieren,

DECRETAR:

Artículo 1º. Vístase un crédito adicional al Presupuesto de Gastos de la vigencia económica de 1909 y 1910, por la suma de mil cuatrocientos (B 1.400,00) balboas, que se describirá así en los respectivos libros de cuentas y en las de Delegaciones:

CREDITO ADICIONAL**DEPARTAMENTO DE RELACIONES EXTERIORES.**

Servicio Consular.

CAPITULO 48.

Cuerpo Consular (P).

Artículo 107. Para pagar el sueldo del señor Cónsul de la República en Barbados, hasta el 31 de Diciembre del año actual..... B 1.000,00

Artículo.

Servicio Consular (M).

CAPITULO 50.

Artículo 109. Para pagar la instalación y mobiliario del Consulado en Barbados..... " 400,00

B 1.400,00

Dese cuenta á la Asamblea Nacional Legislativa en sus próximas sesiones.

Dado en Panamá, á 19 de Agosto de 1910.

CARLOS A. MENDOZA.

El Secretario de Relaciones Exteriores,

S. LEWIS.**RESOLUCIÓN NÚMERO 837.**

República de Panamá. Poder Ejecutivo Nacional. Secretaría de Relaciones Exteriores. Número 837 Panamá, Agosto 6 de 1910.

Vista la Resolución Número 120, de fecha de ayer y proferida por el Señor Gobernador de la Provincia de Panamá.

SE RESUELVE:

Aprobar en todas sus partes la mencionada providencia.

Comuníquese registrese y publíquese.

CARLOS A. MENDOZA.

El Secretario de Relaciones Exteriores,

S. LEWIS.**RESOLUCIÓN NÚMERO 835.**

República de Panamá. Poder Ejecutivo Nacional. Secretaría de Relaciones Exteriores. Número 835 Panamá, Agosto 6 de 1910.

Visto el anterior memorial, elevado á este despacho por el señor Alejandro

Compilación hecha de datos proporcionados por las compañías de trans-

portación y por otras fuentes autorizadas:

Producto de Horticultura:

c.1. tas frescas	B. 12,223,000
Frutas fam. del Citrus.....	32,421,600
Frutas secas, inc. ciruelas.....	17,751,560
Frutas en conserva.....	9,141,000
Aceitunas y aceite oliva.....	1,750,000
Nueces.....	2,715,600 B. 76,912,160

Productos de la Viña:

Uvas frescas de mesa.....	B. 1,110,000
Pasas.....	4,232,500
Vino y brandy.....	23,000,000

Productos de jardín:

Frescos.....	B. 6,187,500
En conserva.....	2,221,700

Productos de la lechería

Productos aviarios.....	B. 14,784,500
Miel, Cera, etc.....	1,201,700

Cereales:

Cebada.....	B. 25,718,400
Trigo.....	11,524,071
Avena.....	5,642,385
Maíz.....	1,532,900
Centeno y otros granos.....	876,000

Grano y yerba Heno y Alfalfa.....

Láculo.....	
Azúcar de remolacha.....	

Papas.....	B. 6,000,000
Camotes.....	380,000
Frijoles.....	8,000,000
Cebollas.....	1,250,000
Semillas y otras varias.....	2,250,000
Mijo, ajenjo, etc.....	250,000
Melones.....	2,250,000

Pesca y Caza.....

Productos de la floresta.....	
Toda clase de maderas, carbón vegetal, cortezas para teñir etc.....	

Minerales:

Petróleo (en 1909).....	B. 18,761,550
Oro (1908).....	21,065,410

Productos animales:

Ganado de todas clases, lana, cueros, sebo etc.....		47,235,600
Varios otros productos:		
Almácigos de arbolaio.....	B. 1,800,000	
Productos de floricultura.....		800,000
Frutas vendidas en las ciudades.....		9,500,000
Productos de vegetales: repollos etc.....		13,000,000
Sítra, vinagre etc.....		1,600,000 26,700,600

Gran total..... B. 155,384,837

Nada más elocuente puede darse que los datos que anteceden para abogar porque en Panamá se impulse el sistema de cultura de cultivar la tierra, y es de esperar que nuestros agricultores seguirán con dedicación los ejercicios que urge al Gobierno en tal sentido.

Bueno será advertir que la inmigración europea ha contribuido en grado notorio al engrandecimiento de este país. Esta va en aumento de año en año, y según datos que tengo a la vista, durante el año fiscal que acaba de terminar fueron admitidos en Los Estados Unidos 1,015,715 inmigrantes, lo que un aumento de 283,750 sobre los doce meses anteriores.

Considero este hecho porque lo considero de importancia suma para Panamá, pues que nuestro país con una extensión de territorio casi cuatro veces mayor que Bélgica, cuenta espacios con 100,000 habitantes cuando nacen 100,000 niños cerca de SEIS MILLONES.

Exijo las leyes convenientes, tanto para el país como para los inmigrantes, es tanto que esperamos ver redactadas por nuestras legisladoras en las próximas sesiones de la Asamblea, pues todo honro patriota querrá de convencer existiendo en esta nación justicia y para población Republicana universal para su rápido engrandecimiento de frutos extranjeros, expertos en el manejo de los insumos de la agricultura, de herramientas y de demás propios de otras industrias.

Creo digno de ser tenible en cuenta para cuando se trate de la reforma de la ley de inmigración, y por ser resultado de la opinión en los Estados Unidos, interesarán aquí los conceptos elaborados del Dr. Vial, importante diario de este continente, sobre inmigraciones asistidas:

Los métodos impropios de la oficina local de inmigración respecto de la admisión de los obreros *Huelva* (India Costeña), constituye un grave escándalo público el cual demanda la atención de la comisión central en Washington. Parece que los reglamentos que rigen sobre la materia son gravemente inadecuados y que los extranjeros asistidos, quienes con poca preparación tendrían á ser una carga pública, a los almacenes como objetos de fuerza. Obras que son admitidas, son importaciones aparentemente bajas constituyendo violación de las leyes federales que con esto se relacionan.

Dos intereses poderosos conspiran por quebrantar las leyes expedidas para restringir la inmigración inadecuada. La Compañía «Pacific Mail» ha devorado siempre de este terreno pingües ganancias, y los magnates de jornal barato se mueven en la antisana dirección en persecución de indumentaria interestatal.

«California no deseja ni quiere estos inmigrantes. *Huelva*.—Son ellos, á todos lucos, gente inconveniente. La Columbia Británica no los quiere, no obstante ser estos individuos sólidos británicos, y es intolerable que se les deje entrar en grandes cantidades en el mercado del trabajo de California para utilizar la gran cantidad de suscripciones y de contratos, y de Compañías de vapores. La Ciudad de México tendrá el apoyo máximo de esta comisión al pedir á Washington que de inmediato rigurosamente se cumplan las leyes que restringen este clase de inmigrantes.»

Por lo transcurrido y por las observaciones que vengo haciendo puedo afirmar sin temor de equivocarme en mi criterio, que el sentimiento latente en el pueblo americano es el de la ejecución de las asistencias como inmigrantes. Al efecto se ha propuesto á permitir una especie de inmigración del *Castillo* en los Estados Unidos, se vila, su condonabilidad, moralidad, inconvenientes de reclutar á ferocidad económica, la visión y detrimental resultado de su presencia etc, etc.

INSTITUCIONES PÚBLICAS.

La insatisfacción generalizada esfuerzo constante en otros ramos de la Administración á la vivienda. Y no puede ser por menos, ya que debido á ello el costo de vida es desorbitante y alto de precios, y se prepara por medio de ella para vivir, lo que resulta de la existencia.

En el Condado de Alajuela, según los datos de la Oficina de estadística, han concurrido á la escuela en el año escolar 1908-1909, 54,513 alumnos entre los niños y los jóvenes y adolescentes. La población aproximada en este distrito es de 125,000 habitantes.

A las escuelas de la ciudad de Alajuela, se paga perdida no crece 3²

25,000 habitantes han concurrido 1,076 alumnos en el año. Casi el veinte por ciento!!! Se calcula que la concurrencia a las clases en todo el Estado no baja del quince por ciento de su población.

LAS FACILIDADES DE LA EDUCACIÓN EN CALIFORNIA.

Por creerlo de interés para nuestra Secretaría de Instrucción Pública en particular, y para los Estados en general, aun cuando parezca algo cansado, no he vacilado en traducir la descripción que da las facilidades de la educación en California hace el señor Roberto Furlong.

Héla aquí:

"Cualquier cosa sea las ventajas del suelo, clima o productos que un país posea, las condiciones sociales deben también ser atractivas para hacer deseable la residencia a la familia.

California ha sido dotada por la naturaleza con suelo fértil, con clima admisible, no superior por ningún otro, y con productos ricos y variados que se cosechan en abundancia. Sus habitantes, estimados por el ejemplo de la naturaleza, han establecido de igual modo el espíritu liberal de aquellas creencias que contribuyen al goce social del hombre.

"Escuelas, iglesias, bibliotecas, organizaciones fraternales y cívicas han sido distribuidas por todo el Estado. Nada se lecha de menos en estas agencias de la buena sociedad y, excepto hecha de las lejanas regiones montañosas, todas ellas son accesibles a todos los habitantes. Ni tampoco están estas instituciones del tiempo primitivo, sino modernas y en lo general, están establecidas en edificios adecuados.

"De los diversos factores mencionados, ninguno se acerca tanto al corazón del pueblo como la Escuela. En el campo, la Casa-Escuela, es el punto central de interés, y la escuela el vínculo que une muchas familias en una comunidad territorial. En la ciudad, se le estima como el agente más importante para la instrucción de la juventud, y es considerada necesaria para formar buenas ciudadanos.

"Poco, si tal vez ninguno, de los Estados o países han provisto de manera tan liberal para mantener un sistema de educación pública como lo ha hecho California. Los fundadores del Estado, há más de cincuenta años, han incluido en su Constitución un artículo que provee para la educación de la juventud. Esto hizo que inmediatamente después se expusieran leyes sobre inscripción para establecer colegios y proceder a la elaboración de un sistema de educación propio del Estado. Y el sistema educativo de California ha ido en aumento, perfeccionándose de manera extraordinaria en el transcurso de medio siglo. Basado originalmente en algunos de los sistemas á la sazón en uso en otros Estados más antiguos, este ha sido desde entonces modificado varias veces para corresponder así a las necesidades inherentes al aumento rápido de la población. En su forma actual, es considerado por varios de los mejores educacionistas como el que más se acerca al sistema ó mejor el perfecto de la instrucción pública en los Estados Unidos. Sus reglas y reglamentaciones son elevadas, sus fines amplios y comprensivos cubren todo el campo de la escuela y de la educación universitaria.

"Para el que intenta ó piensa immigrar, precisa que se dé á conocer cuáles son las facilidades educativas que el Estado ofrece á los residentes, pues éste generalmente admite que donde se carece de tales facilidades, muy pocos padres, por no decir ninguno, se decidirán á llevar allí á sus hijos; por más que abunden otras consideraciones favorables. Por otra parte, una buena escuela cerca determina con frecuencia la adopción del local para el futuro hogar. Se puede decir aquí, con entera veracidad, que no hay comunidad en California, por pequeña que sea, que no cuenta con una escuela. Las escuelas elementales que proporcionan instrucción en todos los puntos esenciales de la educación inglesa. Son generales. La ley requiere, dispone el establecimiento de tales escuelas y proveer á su sostentamiento.

"Las condiciones bajo las cuales se puede organizar un nuevo distrito escolar están de antemano determinadas, y se procede convenientemente á efectuar el cambio que fuere necesario. Para la subdivisión de un distrito de gran tamaño, una nueva comarca, para conseguir que se establezcan una escuela donde nunca había existido. De este modo los distritos escolares se han multiplicado en todo el Estado. Muchos de estos solo cuentan con una sección de escuela rural. Cuando la asistencia á las clases se hace suficientemente grande se emplean varias. Maestros y los alumnos son clasificados en secciones primarias y elementales (grammar). Las escuelas rurales de esta clase son numerosas en las regiones productoras de frutas donde la población es densa. Tales escuelas cuentan con un equipo igual al de las que funcionan en las ciudades. Las pequeñas ciudades y las aldeas tienen también escuelas con secciones de grados como las que se acaban de describir.

"Toda ciudad es por sí misma un distrito escolar y tiene una Junta de Educación (Board of Education) y un Inspector (Superintendente) de la ciudad para dirigir las labores óbricas. Cada ciudad tiene su método propio de estudio. Para los estudios tales como dibuja, música, labores de mano y enseñanza se emplean con frecuencia en las escuelas de la ciudad instrumentos ó prácticos especiales que ayudan á los maestros de las clases regulares. Un año atrás una escuela de la ciudad muy rica vio tierra disculpas de que le era grande imposible que las de las escuelas rurales les fueran generalmente de servicio.

"No se sigue de esto, sin embargo, que un solo potencia hacer obra buena en escuelas de granito. Muchas de las escuelas más bajas y apropiadas de las escuelas del campo se guían por un solo maestro. No se debe perder de vista, que las es escuelas de distinto tipo en un solo distrito, tan co mo en las secciones rurales de California, son bienes muy valiosos en el sistema educativo del Estado. Son, por lo tanto, una parte importante de que las de escuelas rurales son otras escuelas más burguesas.

"La instrucción en los distritos escolares del campo en California cubre toda la educación elemental. Los alumnos de tales escuelas son clasificados por grados lo mismo que los de la ciudad y de pequeñas poblaciones. El curso en un Condado es igual para todas las escuelas, excepto el de las ciudades. Tal curso se sigue casi con la misma precisión en una sola sección de una escuela del campo como en cualquiera otra clase.

"La clasificación legal de los maestros es idéntica por certificados de igual grado, requiriéndose lo mismo para el campo y la ciudad. Tal vez en ningún otro Estado ó país se exige á los maestros de las escuelas rurales que han de poseer certificados de igual clase á los de sus colegas de las ciudades. Se hacen aquí estas observaciones para demostrar que la residencia en el campo en California no priva á las familias de disfrutar de las mejoras ventajas de una buena escuela. El Estado se propone educar á todos sus hijos, concediendo á todos iguales privilegios, tanto quanto las condiciones lo permitan. A este fin, por medio del Estado y de los Municipios, se dedica más de DÍZ MILLONES DE DÓLARES cada año para el sostenimiento de las escuelas públicas. Esto sirve para mantener las escuelas abiertas durante ocho ó diez meses en el año. En todas las grandes ciudades, poblaciones y distritos escolares del campo, las escuelas permanecen abiertas diez meses cada año.

"Las escuelas elementales que se dejar describen, son objeto de interés especial por parte del Estado, puesto que con los fondos de éste, exclusivamente, se paga á sus maestros. Es de estos maestros que la gran masa de los niños de California recibe la instrucción primaria. Como queda expuesto, el curso es amplio y completo, en el cual se incluyen todas las asignaturas.

"Los maestros son personas de la mayor competencia y muchos de ellos proceden de las universidades donde se gradúan con tal objeto. No obstante, estas escuelas elementales solamente presentan una faz del sistema educativo de California. Los colegios de segunda enseñanza ó superiores forman otra clase más elevada y presentan muy diferente fase en la actividad educativa.

"Estos colegios superiores tienen cursos académicos que preparan á los alumnos para ingresar á la Universidad. Muchos de ellos tienen cursos adicionales que son electivos y que no se toman en cuenta ulteriormente en los estudios universitarios. Los alumnos que han completado los estudios en las escuelas elementales son admitidos á los colegios superiores ó de segunda enseñanza. Existen tres clases de estos colegios conocidos por Colégio Superior de La Ciudad, Colegio Superior del Condado y Colegio Superior de Distrito Unico. Todos ellos tienen el mismo ó muy parecido plan y propósitos, y únicamente difieren en detalles de administración y de mantenimiento. Las rentas para el mantenimiento de estos colegios superiores las provee en parte el Estado, por medio de apropósito directa, pero la mayor parte proviene de la contribución que se impone á la localidad donde funciona el colegio.

"Los colegios superiores de distrito unido se están multiplicando rápidamente en todo el Estado. Estos son formados, como su nombre lo indica, por la unión de varios distritos, las cuales conjuntamente proveen el número necesario de alumnos y de fondos para sostener un colegio superior central. Toda propiedad susceptible de impuesto dentro del área de los distritos unidos contribuye por igual al gasto. Esta clase de Colegios superiores es muy popular en las secciones rurales porque ellos proveen alcance de las familias del campo un colegio donde los niños adquieren la preparación necesaria para entrar á la Universidad. Muy raro es el Condado en el Estado que no tenga uno ó varios colegios de esta clase. Por lo general están instalados en magníficos edificios cuyo costo varía desde cuatro mil hasta doce mil dólares cada uno. Los colegios superiores en la ciudad van aumentando en número también.

"Los maestros que se emplean en los colegios superiores deben poseer conocimientos del orden más elevado. Mala voz salió que no sean personas graduadas en alguna universidad de reconocida fama.

"Existe también un número de academias privadas, colegios militares, conventos y otras instituciones de saber de reconocido mérito en diferentes partes del Estado que ponen á los alumnos en capacidad de ingresar á la Universidad. Estos, por lo general, cobran por la enseñanza. Las familias que prefieren dar á sus hijos educación particular suelen encontrar muy pocas dificultades para seleccionar el colegio de la clase que desean, sea secundaria ó terciaria. Muchas de las iglesias de diversas denominaciones religiosas tienen colegios y Seminarios, lo mismo que escuelas de grados inferiores en las cuales la enseñanza religiosa viene á ser una clase de sus respectivos cursos. Hay también un sistema extenso de escuelas parroquiales en todo el Estado, limitadas principalmente á las ciudades y poblaciones importantes.

"La educación superior está representada en California principalmente por dos grandes universidades que están clasificadas entre las que marchan á la vanguardia de las instituciones de los Estados Unidos de América. Estas son la Universidad de Stanford, en Berkeley, Condado de Alameda, y la Universidad Leland Stanford Jr., en Palo Alto, Condado de Santa Clara. Están situadas a más de cincuenta millas de distancia una de otra en lugar central y son accesibles de todas partes del Estado con la mayor facilidad.

"La primera de las mencionadas es parte del sistema de instrucción pública del Estado. Esta sostenida por el Gobernador, sus pateras se abren de par en par gratis, á todos los extranjeros de ambos sexos que posean las credenciales de admisión á estos cursos. De el número de estudiantes, la importancia de los cursos y las facilidades que brinda á los estudiantes, Stanford figura en el rango más elevado entre las grandes universidades. Corresponde á la Universidad, que bien pudiera considerarse como sucesora de ésta, para estudios profesionales y para descubrimientos científicos perteneciente á la Universidad. De este se divide un grupo en San Francisco y otra en Berkeley, se curan los estudios de leyes, medicina, farmacia, y veterinaria. El Observatorio de Lick, tal vez más de las estaciones astronómicas mejor conocidas en el mundo, es parte de la Universidad de California, y ésta siéntase en Menlo Park, cerca de San José. También hay estaciones ex-

mentales para investigaciones científicas bajo la dirección de la institución del Estado de Berkeley, pero se hallan situadas en otras partes.

"No menos conocida es la notable Stanford, como popularmente suele nombrársela, la cual es la más ricamente dotada en el mundo. Su historia y la de sus ilustres fundadores es tan bien conocida que se hace innecesario recordarla aquí. No es, sin embargo, debido al rico legado de que dispone, que esta gran Universidad se ha hecho famosa, sino por su laboriosa y constante actividad en el mundo educativo. Sus planos y los propósitos que sigue, tal como fueron concebidos por sus fundadores, su idea de constituir una universidad, combinadas por la fuerza de la facultad, han quedado heredados desde el principio a muy elevado rango, en cuya posición se mantienen con éxito desde entonces."

"Estas dos grandes universidades consagradas a la más elevada educación, funcionan prácticamente sin costar por la iniciativa de la juventud de la nación. Ningún otro Estado de la Unión puede ofrecer nada semejante."

"Existen otras instituciones para estudios superiores, de rango inferior a las dos nombradas, que confieren grados o diplomas. Son Colegios y no universidades, la mayor parte de los cuales funcionan bajo la dirección de reputados laicos, la menor parte de los cuales funcionan bajo la dirección de una secta religiosa, y por lo general, se sostienen por medio de pago por iniciación."

"Se verá que las facilidades para obtener educación superior no se quedan atrás de las que brindan Estados más antiguos. En algunos de sus países son mejores, hecho que induce a muchos estudiantes a cruzar el continente con el propósito de estudiar en las universidades de California."

"Además, tenemos una Escuela Politécnica situada en San Luis Obispo, donde se enseñan artes mecánicas, industrias mecánicas y artes manuales."

"El estado sostiene cinco Escuelas Normales de las cuales surgen los maestros profesionales. Estas están de tal modo situadas en diferentes partes del Estado, que de cualquiera de las demás escuelas pueden trasladarse los estudiantes de cualquiera sección del país. De estas escuelas normales del Estado sale principalmente el gran ejército de Maestros empleados en las escuelas primarias y en las elementales. La posición profesional es elevada y muy considerable para los maestros de grados inferiores. Los Inspectores (Superintendentes) de los colegios, los Sub-Inspectores y las Juntas de Educación de las ciudades y de los condados, dirigen conjuntamente con el Inspector General de Instrucción Pública del Estado, la labor de educación en el sistema de las escuelas públicas."

"Después de todo, se verá por lo expuesto que la educación en California ocupa lugar prominente, que es general en el Estado, que es gratuita para todos los residentes, aun en sus instituciones superiores. Desde la Alcaldía, desglosada por medio de las elementales y de los colegios de grado superior, la educación se proporciona sin costo directo a la juventud del Estado. Las familias deseosas de formar su hogar en California encontrarán aquí toda facilidad para la educación de sus hijos."

"La siguiente Circular número 5, ha sido publicada por el señor Edward Hyatt, Inspector (Superintendente) General de Instrucción Pública del Estado."

NUMERO DE MAESTROS

Hay como 2,000 maestros de Escuelas primarias y elementales, y como 1,100 de Colegios superiores. De éstos, como la octava parte son hombres.

ALUMNOS MATRICULADOS

Hay como 300,000 alumnos matriculados en las escuelas primarias y elementales, y como 30,000 en los Colegios superiores. Se enseñanza escolarizada al año, y como cerca 10,000,000 de dólares. De esta suma seis millones se invierten en sueldos.

SUELDO DE LOS MAESTROS

Los sueldos más pequeños son aproximadamente 400 dólares al año, que se devengados por los maestros de escuelas rurales. Los sueldos que se pagan a los maestros de las escuelas primarias y elementales varían entre 400 a 800 dólares al año, y da un producto medio de 600 dólares. El promedio del sueldo de los Directores es de 800 dólares al año. Los maestros de los colegios superiores reciben de 700 a 1,500 dólares al año, y sea un promedio de 1,000 dólares. El promedio del sueldo de los directores de los colegios superiores es de 1,350 dólares al año. El costo del inspeccón oscila entre 16 a 30 dólares al mes y su promedio es de 21 dólares.

ANIO ESCOLAR

El año escolar varía entre 8 y 10 meses, su promedio es nueve meses para las escuelas primarias y nueve y medio para las elementales. No parece ser nunca menor de seis meses. Las clases se abren generalmente en Septiembre y se clausuran en Mayo ó Junio, por más que se observan algunas excepciones en las regiones montañosas y en la Costa.

Muchísimo más podría extenderme tanto respecto de los temas que preceden.

como de varios otros que concepto de interés para el país, pero como de contiene asunto proporciones desmesuradas este trabajo, prefiero ordenarlos en informes que tendrá el gusto de remitir a V. E. oportunamente.

Con sentimientos de la mayor estima soy de V. E.

Muy atento y seguro servidor,

J. M. FERNÁNDEZ

Cónsul General.

Enviación, señor José Sarmiento Lleras, Secretario de Relaciones Exteriores.

Panamá.

Consulado General de Panamá en New Orleans

MOVIMIENTO

De Caja del Consulado General de la República de Panamá en New Orleans
La, correspondiente al presente mes de Junio.

INGRESOS

Derechos Consulares:	
Prod. diario	\$ 2,257.15

EGRESOS:

Gastos Corrientes (M)

Cap. 49 Art. 167

\$ 250.00

Sueldo del encargado

25.00

Gastos Corrientes (M)

Cap. 50 Art. 170

7.55

Arriendo de Oficina

Gastos Corrientes (M)

Cap. 50 Art. 170 bis.

7.55

Portes Oficiales

Gastos Corrientes

Cap. 99 Art. 333

Parágrafo 2

Importe semillas pedidas por la Secretaría de Hacienda y Tesoro...	2.20	255.05
--	------	--------

Remitido a la Tesorería General

\$ 1,972.10

Rodolfo Pérez,
Cónsul General

Consulado General de Panamá en Kingston

CUENTA

de gastos del Consulado General de Panamá en Kingston, en el mes de Julio de 1910.

El Tesoro de la Rep. de Panamá

Albercito

Por las siguientes gastos justos para el sostenimiento del Consulado se cargo durante el mes de Julio de 1910:

Comp. N. 1. Sustitución mensual de Teléfono	\$ 2.00
---	---------

« « 2. Papel y otros gastos de escritorio	5.00
---	------

« « 3. Pasar	0.25
--------------------	------

Vien... .

* * * 3 Coches para el recibo y despacho de la correspondencia de Colón y sellos postales

\$ 9.24

4.75

13.99

Kingston, J.A. Agosto de 1910.

S. E. & O.
JULIO ARDILA,
Cónsul General.

Secretaría de Hacienda y
Tesoro

RESOLUCION NUMERO 771.

República de Panamá.—Poder Ejecutivo Nacional.—Secretaría de Hacienda y Tesoro. Sección Primera. Resolución Número 771. Panamá, Agosto 2 de 1910.

El señor Manuel Espinosa B., manifiesta en el escrito precedente que por vapor «Montserrat», procedente de Cádiz, recibió diez (10) cajas que contiene veinte (20) litros de vino quinado, y que en la Tesorería General de la República liquidaron por error el Impuesto Comercial correspondiente a diez (10) el litro en vez de calcularlo el 12%, y sobre cincuenta balibas (15 5000), que es el valor declarado en la factura consular, y pide, por tanto, se le devuelva la suma pagada en exceso.

En vista de lo expuesto y del informe rendido por el señor Tesorero General de la República en nota número 201, de 21 de Julio último, en el que dice ser cierto que por un error del Liquidador se cobró por litra el 12% los derechos de introducción sobre las diez (10) cajas de vino que mencionó aludidas.

SE RESUELVE:

Autorizar al señor Tesorero General de la República para que devuelva al señor Manuel Espinosa B., la suma pagada de más por Impuesto Comercial sobre las diez (10) cajas de vino quinado en referencia, previas las formalidades legales.

Comuníquese y publíquese.

Por el señor Encargado del Poder Ejecutivo.

El Secretario de Hacienda y Tesoro;

R. F. ACEVEDO.

RESOLUCION NUMERO 778.

República de Panamá.—Poder Ejecutivo Nacional.—Secretaría de Hacienda y Tesoro. Sección Primera. Resolución Número 778. Panamá, Agosto 3 de 1910.

Vista la anterior comunicación número 106 de ayer, por medio de la cual solicita el Reverendo Padre José Quintana, Secretario de la Curia de la Diócesis de Panamá, se exponga del pago del pago del Impuesto de introducción sobre Imagen llegada en el vapor «Montserrat» para la Iglesia de Portobelo, y tendiendo en cuenta lo dispuesto por la Ley 48 de 1903.

SE RESUELVE:

Autorizar al señor Administrador de Hacienda de la Provincia de Colón para que permita la entrada libre del pago del Impuesto Comercial que permite la entrada libre del pago del Impuesto Comercial la Imagen en referencia.

Comuníquese y publíquese.

Por el Excmo. señor Encargado del Poder Ejecutivo.

El Secretario de Hacienda y Tesoro;

R. F. ACEVEDO.

RESOLUCION NUMERO 778.

República de Panamá.—Poder Ejecutivo Nacional.—Secretaría de Hacienda y Tesoro. Sección Primera. Resolución Número 778. Panamá, Agosto 2 de 1910.

El señor José C. Monteverde, del comercio de esta ciudad, solicita por medio del precedente memorial se le devuelvan los derechos pagados sobre licores que no ha recibido, que en seguida se expresa:

Por el vapor «Directores» en 20 cajas de Whisky, han resultado (10) diez y seis botellas de más.

Por vapor «Guadalupe» en 50 cajas de Champagne, cinco (5) medidas botellas, todas.

Por el vapor «Alma Joachín» en 10 botellas de Whisky, veinte (20) medidas botellas de más.

Por vapor «Normandie» en diez cajas de licores 150 cada una 16 botellas de más.

Por vapor «Magdalena» en 10 cajas de Whisky, veintey cinco (25) medidas botellas de más.

Por vapor «Forma», en 140 cajas de licores, seis.

RESOLUCION NUMERO 779.

República de Panamá.—Poder Ejecutivo Nacional.—Secretaría de Hacienda y Tesoro. Sección Primera. Resolución Número 779. Panamá, Agosto 3 de 1910.

El señor Francisco Torn dice en el precedente memorial que entre otras mercancías que remontó de Barcelona se llevó en total 200 barriles de vino seco, pero se declaró pagado en la Tesorería General de la República el Impuesto Comercial como vino grande, devolviéndole a su autor consignado en la

factura consular por los embarcadores; pero que habiéndolo hecho examinar por el señor Inspector del Puerto, Jefe del Resguardo Nacional, resultó ser vino tinto, como lo comprueba con el certificado expedido por dicho empleado y pide, por tanto, se le devuelva la suma pagada en exceso.

En vista de lo expuesto y del certificado aludiendo,

SE RESUELVE:

Autorizar al señor Tesorero General de la República para que, previas las formalidades legales, devuelva al señor Francisco Torn la suma pagada de más por Impuesto Comercial sobre los veinte (20) barriles de vino tinto en referencia.

Comuníquese y publíquese.

Por el señor Encargado del Poder Ejecutivo.

El Secretario de Hacienda y Tesoro;

R. F. ACEVEDO.

RESOLUCION NUMERO 780.

República de Panamá.—Poder Ejecutivo Nacional.—Secretaría de Hacienda y Tesoro. Sección Primera. Resolución Número 780. Panamá, Agosto 4 de 1910.

Con vista del certificado del señor Inspector del Puerto Jefe del Resguardo Nacional de Panamá, en el que se comprueba la veridad de lo dicho por el petitorio,

SE RESUELVE:

Autorizar al señor Tesorero General de la República para que previas las formalidades legales, devuelva al señor Monteverde, el Impuesto Comercial pagado sobre las licores en referencia.

Comuníquese y publíquese.

Por el señor Encargado del Poder Ejecutivo.

El Secretario de Hacienda y Tesoro;

R. F. ACEVEDO.

RESOLUCION NUMERO 780.

República de Panamá.—Poder Ejecutivo Nacional.—Secretaría de Hacienda y Tesoro. Sección Primera. Resolución Número 780. Panamá, Agosto 4 de 1910.

Vista la anterior comunicación número 106 de ayer, por medio de la cual solicita el Reverendo Padre José Quintana, Secretario de la Curia de la Diócesis de Panamá, se exponga del pago del pago del Impuesto de introducción sobre Imagen llegada en el vapor «Montserrat» para la Iglesia de Portobelo, y tendiendo en cuenta lo dispuesto por la Ley 48 de 1903.

SE RESUELVE:

Autorizar al señor Administrador de Hacienda de la Provincia de Colón para que permita la entrada libre del pago del Impuesto Comercial que permite la entrada libre del pago del Impuesto Comercial la Imagen en referencia.

Comuníquese y publíquese.

Por el Excmo. señor Encargado del Poder Ejecutivo.

El Secretario de Hacienda y Tesoro;

R. F. ACEVEDO.

Secretaría de Instrucción Pública.

RESOLUCION NUMERO 82.

República de Panamá.—Secretaría de Instrucción Pública. Sociedad Tercera. Número 82. Panamá, Agosto 3 de 1910.

Sección número 82, de 23 de Julio de 1910, dirigida a este Despacho por el señor Director de la Escuela Normal de Artillería y Oficiales, pide cosa de que sean canceladas las becas de que gozan distinguidos en el Distrito Escolar de Panamá, y sus hijos, José Rodríguez y Fortunato Salcedo, fundando tal petición en el hecho de que tienen padres dejados

sese Julio y Diciembre del año pasado, respectivamente.

De los informes que ha podido obtener esta Secretaría respecto de las causas que motivaron el retiro voluntario de dichos jóvenes del establecimiento indicado, no hay uno solo que favorezca á estos, sino que antes bien todos los hacen responsables de la acción inmotivada, acto que compromete la pérdida de la beca.

En vista de esto y teniendo en cuenta que el abandono de una estudiante por un alumno sostenido por el Tesoro público, tiende á hacer ineficaces los esfuerzos y gastos que la Nación se impone con el único fin de mejorar las condiciones de vida de las clases pobres, y que tal abandono impidiendo no debe tolerarse,

SE RESUELVE:

Cancelar á los jóvenes José M. Rodríguez y Fortunato Salcedo, las becas de que venían disfrutando en la Escuela Nacional de Artes y Oficios y exigir de los padres respectivos las sumas invertidas por el Gobierno en el aprendizaje de aquéllos durante el tiempo que estuvieron haciendo uso de las becas referidas y, para efecto, se enviarán al señor Tesorero General de la República, junto con copia de esta resolución, los demás documentos del caso.

Comuníquese y publíquese.

El Secretario de Instrucción Pública,

EUSEBIO A. MORALES.

CONTRATO NUMERO 43.

Los suscritos, á saber: JU. F. Sánchez, Cónsul General de la República de Panamá en Guayaquil, en nombre de su Gobierno, por una parte y el señor Marcelino Suárez mayor de edad y domiciliado en Santa Elena (Provincia del Guayas), por la otra, han celebrado el siguiente contrato:

El señor Marcelino Suárez se compromete:

1º A ir á Panamá Capital de la República del mismo nombre, para allí seguir al lugaz anterior de la República donde se establecerá la Escuela al efecto, á prestar debidamente sus servicios al Gobierno de la República de Panamá en calidad de Maestro de sombrería ó sea del tejido de la paja toquilla.

2º A enseñar durante seis horas diarias la industria en la cual es Maestro, de conformidad con los procedimientos adoptados en el Ecuador; á tratar á los discípulos con la debida moderación; á no imponerles castigos corporales ni de ninguna otra clase que rebaje la dignidad de la persona; á darles buenos ejemplos, observando buena conducta en su modo de vivir, y respetando los principios de la Moral Cristiana; á no mezclarles esencias políticas, ni infundir entre sus discípulos ideas discordantes de ninguna clase; á ser respetuoso á las leyes del país y á someterse á las decisiones de las respectivas autoridades, siendo motivo de rescisión de este contrato la inobservancia substancial de cualquiera de estos preceptos, no teniendo en tal caso el señor Marcelino Suárez derecho á otra cosa que á que le notifique con un mes de anticipación la fecha en que debe cesar sus funciones.

El Gobierno se obliga:

1º A pagar al señor Marcelino Suárez con toda regularidad en los primeros días de cada mes la suma de ciento veinte sueldos ó sean \$ 60.00 como remuneración de sus servicios.

Este sueldo se reconoce al señor Marcelino Suárez á partir del día en que toce el vapor que le conduzca á Panamá;

2º A pagar al señor Marcelino Suárez su viaje de Ida á Panamá y regreso á Guayaquil en tercera clase;

3º A proporcionar al señor Marce-

Sino Suárez alojamiento sano y alimentos adecuados por todo el tiempo que dure en su empleo desde la llegada á la ciudad de Panamá;

4º En caso de enfermedad contraída en servicio del Gobierno, el señor Marcelino Suárez tendrá derecho á atención médica gratuita y si por enfermedad ó en accidente en el servicio quedare inhabilitado el señor Marcelino Suárez para continuar cumpliendo su contrato, se le suministrará, además del pasaje de regreso á su domicilio, una indemnización equivalente al sueldo de dos meses.

Este contrato durará en vigor por dos años á contar de la llegada del señor Marcelino Suárez á Panamá, vencido el cual término seguirá surtiendo sus efectos, pero podrá ser denunciado por cualquiera de las partes mediante aviso anticipado de dos meses.

Para constancia se extienden y firmarán los ejemplares de este contrato en Guayaquil, á los veinte días de Julio de mil novecientos diez.

El Cónsul de Panamá,

JUL F. SÁNCHEZ

El Maestro Sombrerero,

MARCELINO SUÁREZ

República de Panamá. Secretaría de Instrucción Pública. Panamá. Agosto 3 de 1910.

Aprobado.

El Secretario de Instrucción Pública,

EUSEBIO A. MORELLES.

Secretaría de Fomento.

CERTIFICADO
de registro de la marca de fábrica.

Número 223.

CARLOS A. MENDOZA.

Encargado del Poder Ejecutivo de la República de Panamá.

HACIENDA:

Que la asociación denominada «Standard Oil Company», de Nueva York, Estados Unidos de América, por medio de su apoderado legal en esta ciudad Sr. don Julio Arias, ha ocurrido al Poder Ejecutivo en solicitud del registro de una marca de fábrica que sirve para distinguir y amparar en el comercio el petróleo refinado ó clarificado, destinado para usos de alumbrado, calefacción y fuerza motriz, en la que la mencionada sociedad negocia tanto en los Estados Unidos como en países extranjeros; la cual marca consiste en las palabras «SPARTAN ASTRAL OIL NEW YORK», dispuestas en cuatro líneas, una palabra en seguida de la otra, impresas en letras mayúsculas de tipo muy grande y de estilo caprichoso para hacer resaltar el conjunto. La expresada marca de fábrica se aplica ó se adhiere á los envases ó paquetes que contiene el artículo, ó se imprime directamente sobre las cajas en que se empacan las latas de petróleo.

Que la asociación propietaria de la marca de fábrica arriba mencionada, se reserva el derecho de usarla en todos los colores y tamaños, sin que en nada se altere el carácter distintivo de dicha marca;

Que la expresa solicitud fue publicada por primera vez en la GACETA OFICIAL, número 1112, correspondiente al 26 de Abril del presente año;

Que se han pagado los derechos correspondientes y el valor de la inscripción de la solicitud en el periódico oficial;

Que trece ejemplares de la expresada marca de fábrica han sido depositados en la Secretaría de Fomento, como lo previene la Ley;

Que la expresada marca de fábrica ha sido registrada en el país de su origen, como se comprueba con documentos acompañados á la solicitud, y que reposa en el archivo de la expresada Secretaría; y

Que, de conformidad con disposiciones legales vigentes, bajo la responsabilidad de los interesados, y dejando á salvo derechos de tercero, en virtud de la Resolución número 27, de esta misma fecha, queda registrada en la República de Panamá la marca de fábrica de que se trata, la cual sólo podrá ser usada, en el territorio de la República, de Panamá, por la asociación denominada «Standard Oil Company», 26 Broadway, Nueva York, Estados Unidos de América.

Por tanto se expide el presente certificado, en Panamá, á los treinta días del mes de Julio de mil novecientos diez.

CARLOS A. MENDOZA.

El Secretario de Fomento,

J. E. LEFEBVRE.

(2 vs. 1)

Tesorería General de la República.

ESTADO DE CAJA

de la Tesorería General de la República

Existencia anterior.....	B 12 236.40%
Entradas de hoy.....	10 980.47%

Suma.....	B 22 216.68
Salidas de hoy.....	13 225.95%

Existencia para mañana.....	B 13 990.72%
-----------------------------	--------------

Panamá, Agosto 1º de 1910.
El Cajero.

J. M. Abramone.

ESTADO DE CAJA

de la Tesorería General de la República.

Existencia anterior.....	B 13 990.72%
Entradas de hoy.....	12 732.17

Suma.....	B 26 722.89%
Salidas.....	20 543.41

Existencia en caja.....	B 8 239.43%
-------------------------	-------------

Panamá, Agosto 2 de 1910.
El Cajero.

J. M. Abramone.

ESTADO DE CAJA

de la Tesorería General de la República

Existencia anterior.....	B 8 239.43%
Entradas de hoy.....	5 263.88

Suma.....	B 13 994.38%
Salidas.....	5 939.62

Existencia en caja.....	B 11 054.34%
-------------------------	--------------

Panamá, Agosto 3 de 1910.
El Cajero.

J. M. Abramone.

Tribunal de Cuentas

Primera Plaza

AUTO NÚMERO 35 DE 1910,

[de 21 de JULIO].

Por el cual se fenece provisionalmente la cuenta del Habilitado de la Banda de Música Republicana, señor Manuel L. Cuellar, referente al mes de Marzo de este año.

República de Panamá.—Tribunal de Cuentas.

Primera Plaza.

Examinada la cuenta del Tesorero del Cuerpo de Bomberos de Panamá, señor Florencio Arosemena Ycaza, correspondiente á los meses de Enero y Marzo de este año, se encuentra bien llevada y debidamente comprobada.

En consecuencia, el suscrito Contador de la Primera Plaza,

ESTESELVE:

Fenece provisionalmente la cuenta á que el presente auto se refiere.

Cópese, comuníquese y publíquese.

El Contador de la Primera Plaza,

HENRIQUE LEWIS.

El Secretario.

M. A. Herrera A.

AUTO NÚMERO 36 DE 1910,

[de 26 de JULIO],

por el cual se fenece provisionalmente la cuenta del Tesorero del Cuerpo de Bomberos de Panamá, señor Florencio Arosemena Ycaza, correspondiente á los meses de Julio y Diciembre de 1909.

República de Panamá.—Tribunal de Cuentas.

Primera Plaza.

Del examen que se ha practicado de la cuenta del Tesorero del Cuerpo de Bomberos de Panamá, correspondiente á los meses de Julio á Diciembre de 1909, no se desprende repero ni cargo alguno contra el responsable señor Florencio Arosemena Ycaza, resultando, por lo tanto, exacto el saldo de B. 29.22.

En consecuencia, el suscrito Contador de la Primera Plaza,

ESTESELVE:

Fenece provisionalmente la cuenta á que el presente auto se refiere.

Cópese, comuníquese y publíquese.

El Contador de la Primera Plaza,

HENRIQUE LEWIS.

El Secretario.

M. A. Herrera A.

Provincia de Bocas del Toro

Gobernación de la Provincia

RESOLUCIÓN NÚMERO 13/A.

Gobernación de la Provincia de Bocas del Toro. Bocas del Toro, 21 de Junio de 1910. Resolución número 13/A.

En el anterior memorial Albert H. Jackson, recaído delito de abuso de confianza, solicita se le rebaje la tercera parte de la pena que le fue impuesta por sentencia de segunda instancia, proferida por el señor Juez 2º de este Circuito, confirmatoria de la de primera instancia dictada por el señor Juez Municipal de este Distrito.

Del examen hecho de la documentación creada con ese fin, se observa que el partícional cumplirá las dos terceras partes de su condena el día

AUTO NÚMERO 37 DE 1910,

[de 28 de JULIO],

de feneamiento provisional de la cuenta del Tesorero del Cuerpo de Bomberos de Panamá, señor Florencio Arosemena Ycaza, correspondiente á los meses de Enero y Junio de 1909.

5 de Agosto próximo, habiendo por tanto hecho su petición en el término que le concede la Ley, y como consta del certificado expedido por el señor Alcalde de la Cárcel del Circuito que el mencionado reo ha observado buena conducta el Juzgado es uso de las facultades que le han sido delegadas,

RESCOLVER:

Rebajar la tercera parte de la pena al referido reo y remitir copia de esta Resolución al señor Alcalde de la Cárcel, para que se sirva ponerlo en libertad el día 5 de Agosto próximo.

Comíttese y regístrate.

El Gobernador,

Rosendo JUANITO V.

En Secretario,

Procuraduría Marítima.

República de Panamá.—Poder Ejecutivo Nacional.—Secretaría de Gobierno y Justicia.—Secretaría de Justicia. Panamá, 26 de Julio de 1910.

Aprobándose en todas sus partes la Resolución que precede y devuélvase el expediente á la oficina de su orden.

Regístrate y publica.

El Encargado del Poder Ejecutivo,

CARLOS A. MENDOZA.

Por el Secretario de Gobierno y Justicia, el Subsecretario,

AUXILIAR ALMENDRA.

CUADRO

comparativo de las rentas colectadas en la Administración Provincial de Hacienda de Colón, durante los meses de Junio de 1909 y 1910.

Nº de orden	Clasificación.	1909.	1910.
1	Mercancías generales.	B. 26,364.25	B. 26,500.54
2	Introducción de Licores.	16,102.90	17,071.57
3	Cigarrillos.	5,513.50	8,228.83
4	Tabaco.	5,874.25	8,066.70
5	Sal.	465.00	121.80
6	Café.	717.65	692.25
7	Fósforos.	175.00	517.65
8	Agencias de Vapores.	382.50	362.50
9	Producción de Licores (Destilación).	—	102.50
10	Venta de Licores al por menor.	3,826.90	4,682.50
11	Degüello de ganado mayor.	1,221.40	1,128.00
12	Degüello de ganado menor.	251.90	400.00
13	Papel Sellado y Timbre Nacional.	4,661.25	2,317.35
14	Derecho de Registro.	57.00	100.87
15	Exportación de Cocos.	320.75	367.80
16	Inmuebles y Semejantes.	582.60	912.75
17	Bienes Nacionales (Lotes).	—	112.50
18	Fares.	397.75	127.50
19	Cajas de Cuadros.	70.75	115.00
20	Habitación de papel.	32.40	—
21	Multas.	50.00	117.50
22	Mosquiteros.	—	11.25
23	Encuentros Festivos.	50.00	117.50
24	Explotación de bosques.	100.00	117.50
Plazas.	B. 51,538.84	B. 51,577.20	

Provincia de Colón

Administración Provincial de Hacienda

ESTADO DE CAJA

de la Administración Provincial de Hacienda de Colón

Entrada anterior... B. 10,508.65

Entrada de hoy.... B. 2,355.22

Suma..... B. 12,863.87

Salida de hoy.... B. 12,443.87

Existencia para mañana B. 849.22

Colón, Julio 26 de 1910.

Por el Administrador.

Miguel de la ESPRIELLA

Cajero.

ESTADO DE CAJA

de la Administración Provincial de Hacienda de Colón

Entrada anterior... B. 12,428.87

Entrada de hoy.... B. 4,805.66

Suma..... B. 17,234.54

Salida de hoy.... B. 8,664.32

Existencia para mañana B. 8,681.22

Colón, Julio 26 de 1910.

Por el Administrador.

Miguel de la ESPRIELLA

Cajero.

Vienen.....

B. 61,424.61 B. 68,727.88

25 Derechos consulares.	69.60	37.87
26 Impresiones oficiales.	10.70	27.10
27 Introducción de tortugas.	34.00	3.00
28 Introducción de ganado.	—	365.00
29 Certificados de emigración.	—	8.00
30 Administración de Tierras Baldías.	—	99.50
31 Telégrafos.	—	137.89
32 Depósitos.	—	20.00
33 Ganado cabrio.	—	1.50

B. 61,538.84 B. 69,427.79

Aumento en Junio de 1910..... 7,888.85

B. 69,427.79 B. 69,427.79

Colón, Junio 26 de 1910.

Por el Administrador de Hacienda.

MIGUEL DE LA ESPRIELLA,

Cajero.

Avisos Oficiales

AVISO OFICIAL

Por el presente se hace saber que hoy 22 de Julio de 1910 se ha presentado á este Despacho el señor José María Barranco, denunciando con el carácter de robo el robo de un caballo moro salpicado, castrado, grande, chino, gacho de la oreja angular y herido sobre la pelpa del lado de montar con L.S. marrón apagados.

Se previene al público que dentro del término de treinta días que presenta á este Despacho quien se creyere su dueño y ejerza contradicción en su favor en pública almacena, deberá rematarla en pública almacena, igualmente una para el denunciante, una para el Municipio y una para el dueño. Si parecer dentro de seis meses de verificado el remate.

La Chorrera, Julio 22 de 1910.

BALDOMERO GONZALEZ

(2 vs.—2).

LICITACION

para la celebración de un contrato para la construcción marítima y terrestre de los correos nacionales, en la Provincia de Chiriquí.

Hasta las cuatro de la tarde del día 26 de Agosto próximo, se recibirán propuestas en ofertas cerradas en la Dirección General de Correos y Telégrafos, para la celebración de un contrato para la construcción marítima y terrestre de los correos nacionales en la Provincia de Chiriquí.

Para poder ser postor se necesita estar prestando en el Banco de Panamá o en la Administración de Hacienda de la Provincia de Chiriquí la suma de diecisiete mil pesos.

El pliego de cargos respectivo, se podrá consultar en la Dirección General de Correos y Telégrafos ó en la Administración Principal de Correos de David, todos los días hábiles de 3 a 4 de la tarde.

Panamá, Julio 26 de 1910.

El Director General.

E. T. LEPEZ.

EDICTO

El inscrito, Secretario en propiedad del Juzgado Primero Municipal de Colón,

BACI SABER:

Que en el juicio ejecutivo que en este Despacho adelanta el señor José María Herazo contra el señor Felipe José se ha decretado formal embargo, aviso y deposito sobre una finca de cacao y otros árboles frutales, ubicada en orillas del río de Nombre de Dios, Jurisdicción del Municipio de Santa Isabel, la cual ha sido denunciada como de propiedad del ejecutado.

De tal virtud y en acatamiento á lo dispuesto por el artículo 200 de la Ley N° 149 de 1909, se cita á todas aquellas personas que se crean con derecho al usufructo inmobiliario á efecto de que dentro del término de treinta días contados desde la fecha de la citación, denuncien á hacer valer sus derechos en juicio de tercera, y se da el presente edicto en lugar visible de la Secretaría, en la ciudad de Colón, las tres cifras del mes de Agosto de mil novecientos diez y siete expedido con el fin de que sea publicada por tres veces en el periódico oficial respectivo.

L. Sigular.

(2 vs. 1)

Tirografia M. Martínez—Panamá.